

Résultats annuels 2011 du Crédit Agricole Nord de France Bilan consolidé en progression de 22% (31,6 Mds€)

Résultat Net Part du Groupe : 194,8 M€ (+ 1,2%)

**Banque Assurance France :
Encours de crédit + 3,3 % (19 Mds€)
Encours de collecte + 1,5% (22,5 Mds€) dont collecte bilancielle + 7,80%**

Dans un contexte économique et financier très perturbé, le Crédit Agricole Nord de France a poursuivi sa politique de croissance : le résultat net part du Groupe progresse de 1,2% à 194,8 M€. Parallèlement à l'acquisition par le Crédit Agricole de Belgique de CENTEA qui permet de renforcer ses positions en Belgique, les autres relais de croissance mis en place ces dernières années ont été confortés pour accroître leur capacité.

La Banque de proximité en Nord Pas de Calais : 50 000 nouveaux clients, performances commerciales et soutien à l'économie

Face aux nouveaux défis bancaires nés du contexte économique et financier, le Crédit Agricole Nord de France s'est donné comme objectif de poursuivre et d'accélérer le développement de son fonds de commerce et de renforcer sa capacité de mobilisation financière pour soutenir l'économie de la région Nord-Pas de Calais. Cette stratégie s'est traduite en 2011 par :

- la conquête de plus de 50 000 nouveaux clients. Ce rythme de conquête qui ne faiblit pas s'appuie sur les investissements durables réalisés en faveur de la proximité et de la relation commerciale, entraînant mixité de la clientèle et consolidation des positions de la Caisse régionale sur son territoire.
- le renforcement de la couverture des crédits par les ressources bancaires : grâce à l'augmentation au 31 décembre des encours de collecte monétaire et d'épargne bancaire, le ratio collecte/crédit s'améliore et passe de 63,4 à 65,2, réduisant ainsi l'accès au refinancement externe.

L'encours de collecte globale s'accroît de 1,5% (22,5 Mds€) par rapport à décembre 2010, malgré une concurrence très disputée en raison des nouvelles contraintes réglementaires de liquidité. L'épargne bancaire apporte une forte contribution à ces performances commerciales (+7,2%) et l'encours du livret A progresse de 33,5% (+263,4 M€).

Cette stratégie a permis à la Caisse régionale d'accompagner l'ensemble des investissements de ses clients.

L'encours de crédit augmente de 3,3% à 19 Mds€ (vs décembre 2010). Dans un contexte difficile pour les ménages, l'encours en crédit habitat progresse de plus de 6% par rapport à décembre 2010 et celui des crédits d'équipement de 2,5%. Malgré la reprise de la crise financière, la Caisse régionale est restée fortement engagée dans l'Economie régionale et continue de prêter pour les projets de ses différents clients : agriculteurs avec une progression de 5,6% d'encours moyen de crédit, professionnels/TPE (+3,9%), particuliers (+6,2%). L'encours aux entreprises et collectivités est resté stable.

Le Produit Net Bancaire de la Caisse régionale atteint 580 millions d'euros (-4,9%). Il est impacté par le renchérissement du coût de la ressource, avec la remontée des taux et le coût accru de la liquidité. Dans le même temps, le taux de rémunération des emplois est resté stable. Le produit des opérations de portefeuille diminue de 24 M€, suite à l'évolution défavorable des marchés boursiers.

Les commissions et la facturation liées aux services bancaires, d'assurance et de prévoyance progressent de 4,4% à 244,9M€ ; ce poste de recettes de la Caisse régionale démontre sa stabilité face aux fluctuations économiques.

Les charges de fonctionnement augmentent faiblement (2,7%) pour s'établir à 296,6M€, malgré l'impact des nouvelles taxes bancaires et la montée en charge du Projet NICE (système d'information clients unifié pour

les 39 Caisses régionales). Le coefficient d'exploitation s'établit à 51,1% (+3,8%) au 31 décembre 2011, chiffre qui reste un des plus bas du secteur.

Malgré la dégradation de l'économie, le taux de Créances Douteuses et Litigieuses (CDL) à fin décembre 2011 est stable, à 2,18 %, contre 2,15% à fin décembre 2010. Ce niveau s'explique par l'effort important des équipes pour anticiper, analyser et maîtriser les portefeuilles clients mais aussi par la capacité des entreprises régionales à mieux s'adapter à leur environnement.

Le résultat net social ressort en baisse de 14,8 % pour s'établir à 172,4 M€. En 2010, le résultat social avait enregistré une plus-value exceptionnelle de 32 M€ avec la vente des activités IARD (MRA CA) à Pacifica.

La Banque de proximité en Belgique, les services à l'Immobilier et le Capital investissement : résultat consolidé en progression

Le PNB consolidé s'établit à 776,8M€ (+14,6%).

La contribution du **pôle Bancassurance Belgique** se renforce suite à l'intégration du réseau CENTEA et contribue pour 13,6M€ au résultat à fin décembre 2011. Pour réaliser cette opération, le Crédit Agricole de Belgique a augmenté son capital, entraînant l'augmentation de la part d'intérêt de la Caisse régionale. Le rachat du réseau CENTEA au groupe belge KBC a déjà permis de gagner des parts de marché et d'accroître son potentiel de développement.

Après sa réorganisation en 2010 (avec l'intégration de Vauban Finances fin décembre), le **pôle Capital-Investissement** affiche un résultat légèrement positif (0,3M€) au 31 décembre 2011.

Courant 2011, la Caisse régionale a acquis le réseau MSI au Groupe GHI. Ceci parachève la construction du **pôle Immobilier** engagée depuis 2005 et MSI vient compléter l'offre proposée aux clients avec une activité de syndic, d'administration et de gestion de biens. Le pôle immobilier pourra ainsi proposer des prestations complètes et de qualité.

Le coût du risque consolidé reste stable, à -66,5M€ en 2011 contre -65,9M€ en 2010.

Le Résultat net part du groupe passe de 192,6M€ à 194,8M€ au 31/12/2011, soit une hausse +1,2%.

A 31,6 Mds€, le total bilan de la Caisse régionale progresse de 22%.

CCI Nord de France : un taux de rendement confirmé

Au 31 décembre 2011 le cours du C.C.I. s'établissait à 13,97 euros, en baisse de 25% sur un an. Fortement revalorisé au 1^{er} trimestre (+ haut à 22,35€), il a ensuite pâti, comme l'ensemble des marchés actions, de la crise grecque et de la défiance envers l'Euro. Il figure parmi les CCI les plus liquides du marché. Le Conseil d'Administration du Crédit Agricole Nord de France proposera à l'Assemblée Générale du 16 avril le versement d'un dividende de 1,15 euro par titre. Basé sur le cours du 31/12/11, ce montant procure un rendement de 8,23%.

Perspectives 2012

Le Crédit Agricole Nord de France a fait le choix de maintenir sa dynamique de croissance, d'une part grâce à la mobilisation de ses équipes sur tous les Marchés, d'autre part grâce à ses fondamentaux économiques qui lui donnent les moyens de son développement. Les prises de participation stratégiques réalisées en 2011 et notamment celle dans le groupe Voix du Nord permettront de tirer le meilleur des synergies entre métiers de base et nouveaux métiers. Sur les Marchés Particuliers et Entreprises, l'Epargne collectée auprès des nouveaux clients viendra soutenir l'activité.

Ces éléments favorables permettent au Crédit Agricole Nord de France de tenir largement les engagements de Place pour le soutien à l'Economie, de faire face aux nouvelles réglementations bancaires et d'accompagner durablement la Création d'Entreprises, les PME et l'Agriculture en région.

François Macé est nommé Directeur Général au 1^{er} février 2012. Il succède à Alain Diéval.

	Résultat consolidé	
En millions d'euros	31/12/2011	Evolution sur 1 an
Produit Net Bancaire	776,8	14,6%
Résultat d'Exploitation	277,0	18,1%
Résultat Net Part du Groupe	194,8	1,2%
Coeff. d'Exploitation	55,8%	-0,11 pts

Ce communiqué de presse est disponible sur www.ca-norddefrance.fr, dans l'espace *Informations Financières*, onglet *Communiqués et Avis*, au titre de l'information financière trimestrielle.